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! ! ! !我曾为文，说五岁从上海回广州，
想念上海的年糕和雪里蕻。那么我十五
岁从广州回上海，又想念广州的什么食
物呢？
我马上就能回答，想念菜心。
我小时候不爱吃蔬菜，唯独喜欢吃

菜心。广州的菜心清脆爽口，一盘炒菜
心，一盘菜远牛肉，太好吃了。但上海没
有这种菜心。上海的油菜茎庶几近之，但
没菜心清脆爽口，且一年只有两个月生
产。广州菜心是一年吃到头。
说起来上海也有广东菜农，翻译家

吴墨兰女士的哥哥就是广东菜农，也生产些广东蔬菜，
但种不出菜心，可能是水土关系。
上海大酒家偶尔也能吃到广州菜心，那是空运来

上海的。
我真想吃清炒菜心，菜远牛肉啊！但这只能回广州

才能吃到了。大家如有机会到广州，不妨一试广州菜
心，就知道它有多好吃了。

小暑 施 斌 篆刻

我是谁!

张 欣

! ! ! !诚信若破底，大家都
要付出生存成本升高的
代价。证明我妈是我妈你
妹是你妹的状况，是社会
溃败的荒诞腐相。懒政固
然有官员不想负责任，我们自己也
是一起承受没有诚信的恶果，既然
假文凭假学历假离婚抄袭山寨等行
为横行，证来证去里面也有来自行
政人员方面的苦衷，不能棒子单打
一头。
生存成本升高的实质是自扰自

忧，吃穿用度柴米油盐一个不留神
就掉坑里了，有媳妇是卷钱跑路的
蟊贼，有结婚生了孩子的发现自己
排在十任之后老公还浑身是债。我
们看别人的笑话，自己在网上买了
假苹果、在微信里买面膜敷烂了脸，
也成为别人的谈资。一切就这样慢
慢地恶意循环，一时半会也死不了
人，说归说、做归做，每个人都心乱

如麻担心最后一个屎棒子被自己接
住，所以那些奇怪的问题并非横空
出世反倒具备深厚的铺垫作用。

有一位大师级医学专家说，人
体的健康并不来源于健身、锻炼、饮
食搭配，而是内心和心理的和谐舒
适，或者至少产生一半或者以上的
重要作用。可是我们都知道良好的
心境不是凭空降临的，就先说说生
存环境中充满谎言直到自证我是
谁，心情又会好到哪里去？每天处于
高度防范的心理中，先设定出门遇
到的全是坏人，会抢我的娃骗我的
钱把我引到沟里去。即使相信熟人
也还有杀熟这一说。心情如何如春
风拂面？

没有好的心情便没有
好的身体，哪怕天天泡在
健身房天天有营养师调
理。所谓简单做人其实就
是守信，从守时开始，只应

承自己能做到的事，建立起个人操
守。终会发现果然能够产生来自心
底的愉快，因为自己不累而别人也
会自动免检不设防，交往的范围也
无需大而无当，真正的熟人朋友几
个就好。又何必为了利益造假，不做
道德评判，只说假离婚成了真，开始
可能为房子，后来爱人就跟人跑了。
还有改年龄为了升官或者获奖，费
尽周折居然没有成功。心里得多窝囊
多挫败。还是不谈品行，单说心境就
会对身体有影响。古往今来，有人是
被气死的、有人是被累死的、也有人
是悔不当初懊悔死的。所以永远都不
要低估自律对于身体的重要性，一旦
乱了方寸就找不着自己了。
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我的第二个“家”
萍水相逢

! ! ! !在我居住的中福会养老院
一号楼对面，是一片青葱的草
坪，草坪的西北角，有一尊孙中
山夫人宋庆龄的汉白玉坐像。每
天清晨，当我走出公寓楼大门，
呼吸新鲜空气并欣赏户外美景
时，总是第一眼就望见这尊洁白
的雕像，唤起七十多年前我有幸
与孙夫人握手拥抱的美好回忆。

!"#$年，母亲带着我们兄妹
三人经香港、广州、武汉辗转到
达重庆。那年我 %&岁，清明节前
一天，孙夫人一行到学校视察。
我作为当时学校最高年级的班
长，非常荣幸地第一个引导孙夫
人一行来到六年级教室门口，并
喊口令“全体起立，欢迎孙夫人
视察！”，接着将孙夫人一行请入
教室。记得孙夫人走上讲台，先
请同学们坐下，接着亲切地勉励
大家要以学业为重，矢志报国。

虽已过去七十余年，但现在
回想起来，孙夫人的慈祥面容和
亲切教导，仍历历在目，令我终
身难忘！

'年前，因为独生女儿在国
外，独居多年的我萌发了入住养
老院的念头。我很审慎，参观、试
住了不下 $(家上海各大养老机
构。走进中福会养老院，第一眼
就看到孙夫人的雕像，唤起了我
脑海深处的记忆。对于孙夫人和
她创办的中福
会的亲切感让
我尝试在这里
住一段时间，
但最终让我选
择这里的原因，不仅仅是我和孙
夫人的渊源，更多的是居住期间
感受到宋庆龄精神的传承，以及
看到的一幕幕感人的情景。

我入住第二年，在一次外出
购物时右手受伤，孤独感、恐惧
感油然而生。这种负面的情绪让
我整日闷闷不乐。在我心灰意
冷、情绪低落的时候，医生、护理
员及社工们纷纷来房间劝导我。
他们耐心地向我解释扭伤与骨
折的区别，鼓励我放下心理包
袱，走出房间进行康复锻炼；为

我制定了针对性的康复计划，推
荐我参加作业疗法和生活自理
能力训练。同时，护理员们教会
我很多“防跌倒”的小知识、小窍
门，让我逐渐重拾自信，恢复了
正常的生活。

另一件事让我羞于启齿，但
又不得不提。
有一年养老院
新春聚餐后，
我找不到自己
的假牙了。新

配一副假牙价格不菲不说，还要
来回市区多次，折腾不起。这事
儿很快就被楼层护理员小王、小
金知道了。由于假牙是在餐后发
现失踪的，小王和小金怀疑被作
为泔脚处理了。她们二话不说，
撸起袖子，帮我“翻”起了泔脚
桶，一遍又一遍，仍没找到。

小王随后又在我房间里翻
找，“找到了！”，原来我随手放在
了卫生间台盆的角落里，正巧被
洗手液瓶子挡住了。小王、小金
为我忙前忙后的这一幕深深地

刻在我的脑海，我觉得很愧疚，
但她们一句埋怨都没有，反而宽
慰我说：找到就好。我想请她们
吃巧克力，却被婉言拒绝了，原
来院内有明确规定：不吃老人的
一颗糖，不收老人的一分钱。这
样廉洁自律、“纯净”的养老院，
真的无愧为孙夫人创办的爱心
事业的拓展。

如今，我已近鲐背之年，在上
海中福会养老院也已经生活了六
年。这里的工作人员都成了我的
亲人，走进走出都亲切地喊我“爷
爷”，我也把他们看作是我的孙
子、孙女。女儿回国的时候想要接
我回家居住，我反倒不自在了，时
刻惦念着要回养老院。想在宋庆
龄雕塑前散散步，想和我的伙伴
唠唠嗑，想见到工作人员忙碌的
身影。我想我会一直在这第二个

“家”中，度过我
的余生……
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! ! ! ! '月 %'日，法国黑松
露协会将本年度的松露骑
士勋章颁给了一位叫蒋山
青的中国画家，他也成了首
位获得此殊荣的亚洲人。

其实这些年来，获奖
已成了蒋山青生活中的
“家常便饭”，而且所获奖
项个个都赫赫有名。比如
$(%' 年在勃艮第
获颁的法国红酒文
化骑士勋章以及
$(%)年联合国教科
文组织七十周年金
质奖章……
我最早是从作

家何菲处听到蒋山
青大名的，何菲说，
蒋是一位爱红酒懂
生活的艺术家。后
来在阙光伦的葡园
酒庄，我终于见到
了在我的朋友圈里不时被
人提起的这位上海“克
勒”。
因为阙先生是中国台

湾人，讲一口上海腔调的
普通话。他戴着一副黑边眼
镜，白衬衫外套着件灰色夹
克，夹克是敞开着的，穿着
较随意但不失风度，腔调
文静而又书卷气……阙先
生向他介绍我，说我写了
好多本葡萄酒的书。蒋则
自我介绍，说他是画家，但
跟着阙先生喝了很多好
酒，渐渐地也酷爱上了葡
萄酒……
直到有一天，我终于

得知这位自称跟着
阙先生学习品酒的
人，竟然是法国红
酒骑士勋章的获得
者。获奖当日，他
还被著名的罗曼尼康帝庄
主阿维兰先生邀请进入康
帝地窖，庄主亲自开启一
瓶 %"""年的罗曼尼康帝，
祝贺他心中的这位“来自
中国的了不起的艺术家”。

后来跟蒋山青熟悉
了，才真正理解阿维兰先
生对蒋山青这句评语的含
义。蒋山青，你的确是一位
了不起的艺术家。

在 $(%* 年旅居法国
之前，蒋山青在绘画艺术
上已有了很杰出的成就，
至少他的画已开始在世界
上展露头角。

+((, 年至 +((" 年，
蒋山青创作了一系列巨幅
画作，大都是以自家的花
园池塘和莲花为主题，张
张画卷都捕捉到了大自然
的精髓。尤其是他笔下的
莲花覆满画卷，深深渗入宣
纸的纹理之中。每片叶子都
以水墨着色，由黑及灰彰显
不同的浓度色彩。

他的技巧是让水墨游
走于画纸，时而顿笔，制造
出不同浓度的水墨渍。而
这种墨染技巧方式最初发
端于张大千的画作，张大
千当年也是以自家的莲花
为题，用饱和的色彩创作
巨幅画作。
蒋山青的水墨画作品
既蕴含中国传统艺
术气息又富有现代
艺术感，因此，当时
已经深受欧洲艺术
各界人士的高度赞
扬和喜欢，并将他
与一些卓越的华人
艺术巨匠并论，称
他为朱德群、赵无
极的继承人……

+(%* 年 ' 月，
法国最大也是历史
最久的拍卖行专门

为刚旅居法国的蒋山青举
办了水墨专场拍卖会。一
共十四幅作品，成交了十
二幅。参加拍卖会的人数
也首次超过千人，来自美
国画廊的收藏家以及法
国、巴西和意大利的艺术
经纪人都交口称赞蒋山青
现代水墨作品的精彩。
巴黎五区的欧洲摄影

中心在这一年的 '月至 -

月间，隆重推出《艺术家工
作室》艺术大师工作摄影
展。入围的四十三位世界
著名艺术大师中，华人只
选取两位。一位是已故著
名画家赵无极，另一位便

是蒋山青。
法兰西院士，美

术史家丽蒂亚女士
评论蒋山青的新水
墨画说：“蒋山青直

接用好的笔墨传达心灵最
真切的感受，这样的作品让
我们重新回忆起对中国传
统的好感，同样又与我们现
代生活审美如此贴切……”
法国《艺术》杂志出品

人、评论家阿兰说：“以前
我们从赵无极的画中看中
国，而蒋山青通过纯粹的
水墨画，将传统中国画转
换得如此富有现代感和生
命力。”阿兰主编旅法中国
艺术家 %(( 年专辑时，特
选蒋山青为这期《艺术》杂
志的封面人物。此专辑里，
大师比比皆是。如徐悲鸿、
刘海粟、林风眠、赵无极、
朱德群等。

早春三月的一个晚
上，陈卫平兄在淮海西路
%号的醉美天下餐厅设宴
招待蒋山青，我有幸做陪。
席间听两位老兄聊了许多
关于葡萄酒的趣事。作为
企业家和美食家的陈卫
平，他说他一年喝掉的葡

萄酒要论吨算，而蒋山青
喝酒历史虽不长，但后生
可畏，他说，最近三年喝掉
两千支酒，而且每支都是
好酒。
当年，毕加索为著名

的木桐、罗斯柴尔德酒庄
画酒标，酬金是两箱木桐
庄的酒。

蒋山青现藏有三千支
名庄酒，大都也是用画作
换来的。法国许多著名的
酒庄如罗曼尼康帝、马淞
城堡以及爱斯图等庄主都
酷爱艺术并收藏蒋的画
作。他们经常会现身蒋山
青的作品展或拍卖会，而

蒋又是那样的酷爱葡萄酒，
于是双方便一拍即合……
去年，在联合国教科

文组织七十周年金质奖章
颁奖现场，蒋山青被问道：
“今天午餐的主菜是鱼，你
觉得配哪款酒比较合适.”
蒋答：“我为各位准备

了夏山蒙哈榭……”
话音刚落，当即获得

一片掌声。
金质奖章也同时戴到

蒋山青的脖子上……
蒋山青说，懂酒懂美

食懂生活，这是除了画作
之外，一个中国艺术家在
法国被认同的“标配”。

十日谈
缔造未来

责编#郭影

老宅里的报纸
红孩女

! ! ! !老爸开始让我“掺和”
一些重大家务事，因此机
缘，我回到空置多年的老
宅。晚上，我坐在厨房里，
出神地想着《王奶奶出阁》
要怎么写。这里曾是专属
于我的“办公室”———厨房
是“吃货”们唯一能
安心做事的地方。
也许是阔别太

久了，像这样一步
跨过几个人生分水
岭回到起点，竟有种“三生
三世”似的断片感，很难找
回平日码文字时的心境。
还好，房间堆满了《新民晚
报》（老爸刚工作就开始订
阅了），随手抽出一页泛黄
发脆的 %"",年“夜光杯”，
看见“金句大师”郑辛遥的
漫画：“妒忌往往是因为同
等的人受到不同等的待
遇，或者是不同等的人受
到同等待遇”。而前天，我
才拜读了他在“夜光杯”的
新作：《人生最可怕的不是
没有目标，而是目标太
多》。

元月 %, 日到 %- 日，
主编《十万个为什么》的叶
永烈叔叔等文坛泰斗和在
下的文章像事先商量好了
一样，竟然连续在“夜光
杯”的同一个位置出现。但
我出差，只买了一捆刊有
自己文章的当天报纸，以
至于对前后几天发生的巧
合毫不知情。倒是把众父
辈和总编们乐坏了，还发
了朋友圈。

从上海本地的名主持
人曹可凡，到中国香港老
牌子的睿智型名嘴何亮亮
先生，再到大神级作家叶
永烈老师……他们每一位
都是一部学不完的书，有无
数名家几十年如一日地坐
镇，“夜光杯”宛若一座深
具传承特性的精神乐土。

夜深了，老宅里静得
只剩下钟摆声来回，来
回……猛然记起这番熟
悉的实景描写也荣登过
“夜光杯”。长辈们还以为
《红军初心》是我的第一
篇，其实，我第一次与“夜

光杯”结笔缘时，小学还没
毕业呢，那时稿件一律得
用钢笔字工工整整地誊写
进方格纸，再装进信封糊
张邮票投进邮筒，很神圣
的。稿酬是一支玉兰油的
闪金口红，这在当时相当
奢侈了，大概女孩子结婚
才会用这款吧，我
一直当作幸运物收
藏着。
《新民晚报》创

刊于 %"+"年，刊头
字一度黑色，现在是红色，
不变的是字体和下面一行
小字：“飞入寻常百姓家”。
到上世纪八九十年代它的
发行量达到顶点，上至机
关单位，下至寻常人家大
多包年订阅。时至今日，北
京的机关，事业单位，甚至
有的国家领导人家庭已把
订阅《新民晚报》看作是直
观深入了解上海的窗口。
千禧年前后，新一代

青年索取信息的方式开始
倚重互联网和手机端。其
实，当时网络新闻在一些
发达国家已经较为普及
了，纸媒记者出身的顶级
教授 /0123345（克林顿朋
友）一度感到危机，以《互
联网：纸媒的世界末日是

否来临》为题，布置论文。
那时的国内，微信之父马
化腾哥哥大概刚起步，互
联网多被男同学们用来
“不务正业”地打游戏，所
以我对“互联网干掉书报
业”这种议题毫无体会。

然，任何高新
事物在中国的发展
都是超速的。十年
后，作为职业新闻
人，我也一样为新

闻在互联网上的发展趋势
深感不安，并向 +(%,年的
两会提出相关问题：“互联
网已形成网络语言和调侃
风格，很多新闻新媒体为
获得关注度而无法免俗，网
络新闻发布太快又时常出
错，更有日趋增长的、根本

不具备新闻资质的
自营号、自媒体像
南郭先生一样地存
在。加上普通人群
搜新闻分不清出

处，以至于谣言事件随网络
新闻的崛起而不时地出
现”。不过，在经历了 +(%#

年6+(%,年几次重大辟谣
事件之后，人们产生了“新
闻以传统媒体发布为准”
的共识。就我个人而言，如
果不是为了搜集主题信
息，还是喜欢传统媒体（电
视、广播、报刊）。
老宅里满满都是少儿

时期的感觉，如若不是一
屋子的《新民晚报》，我自
己都不能和那时的我对上
号……


